

NUEVOS NEGOCIOS

En Puerto Varas lanzan inédito *hub de biotech* e industria da primeros pasos para asociarse

SOFÍA MALUENDA Y MARISA COMINETTI

Eduardo Wallach y Manuel Rozas están contentos. Hace apenas unos minutos, los socios y fundadores de Kura Biotech dieron por terminado un evento histórico para la industria biotecnológica del país. Por dos días, alrededor de 100 personas se reunieron en Puerto Varas para el primer encuentro de empresas *biotech* en Chile. Organizado por Endeavor Chile y Kura Biotech, con el apoyo de EY, emprendedores, inversionistas y empresas del sector, junto a otros actores clave del ecosistema, confluieron todos en un mismo lugar.

“No tengo ninguna duda de que el jueves y el viernes marcaron un antes y un después en la historia de la industria de *biotech* en Chile”. Así de tajante es Wallach respecto al impacto del encuentro, que buscó aunar esfuerzos en la industria y resaltar la importancia de colaborar estratégicamente. En ese sentido, la idea también fue establecer en conjunto las bases para impulsar la industria biotecnológica en Chile mediante la creación de un tipo de asociación de compañías del rubro, que represente los intereses y objetivos comunes de estas empresas.

Si bien todavía no está definido el “instrumento asociativo” que van a elegir, ya hay un grupo de personas más reducido que mostró interés y del cual probablemente va a salir la directiva, lo que se espera que se determine en las próximas semanas. De todas maneras, cuentan, lograron una carta de intención por todos los participantes, donde declararon su voluntad de agruparse y trabajar en conjunto para

Primer encuentro sectorial reunió a cerca de 100 emprendedores y actores clave este jueves y viernes. En la instancia, presentaron el nuevo Patagonia Biotech Hub, que comenzará a operar en unos meses y busca convertir a la Región de Los Lagos en un polo internacional de biotecnología.

resolver ocho temas concretos que afectan a la industria hoy.

“A mí me impresionó escuchar a muchas startups que dijeron ‘yo de estos dos días ya creé valor para mi emprendimiento’; ‘sali con un acuerdo con una empresa para hacer una validación de una tecnología’; ‘acordé con esta otra empresa que me prestaron un equipo que necesitaba’”. Eso demuestra que si al juntarnos dos días hay empresas que lograron avanzar en sus proyectos, el potencial que va a tener esto organizado va a ser realmente enorme”, dice Wallach.

“Para mí fue una grata sorpresa la tracción que generó”, complementa Rozas y hace hincapié en que esto es el puntapié y la invitación está abierta para quienes sienten que el mensaje le resuena para sumarse.

Además de cerca de una treintena de startups (como Neocrop de Valdivia o ByBug de Coquimbo), entre los participantes también figuraron Pablo Zamora, de Fundación Chile, y Christoph Schiess, director de Endeavor y expresidente de Tánica. Este último destacó el potencial de las empresas *biotech*, la importancia de la colaboración entre actores de diferentes sectores y aseguró que “fue sorprendente la cantidad de empresas que se inscribieron y de personas que están muy interesadas en participar”.

También fueron parte inversionistas y fondos de capital que buscan respaldar el desarrollo de la biotecnología en Chile, incluyendo Zentytel, Watermelon, Kayyak Ventures, The Ganesh Lab y Südlich Capital. “Hay muy buen talento en Chile, que tiene ademáns ventajas competitivas únicas donde se pueden desarrollar cosas muy útiles para el resto del mundo”, aseguró Alejandro Tocigi, partner de Kayyak Ventures.

Patagonia Biotech Hub

Pero eso no fue lo único, ya que ayer viernes fue el lanzamiento formal del Patagonia Biotech Hub, que tiene como misión convertir la cuenca del Llanquihue en un centro de empresas de base científica biotecnológica de relevancia mundial para el año 2030. El anuncio pretende no quedarse solo en eso: ya tiene fecha definida y abrirá sus puertas a las primeras startups el 1 de agosto.

Este “Campus Biotech” será un centro físico con espacios de *cowork* y *colab* para empresas en etapa temprana, que busca reducir las barreras de entrada y promover la colaboración “sim-



CEDIDA

Retrato del encuentro y sus diferentes participantes en la oficina de KeepeX.



ple, rápida e informal” con los actores necesarios para su éxito. Por eso, contará con espacios de trabajo y salas de reunión, espacios comunes y cafetería, 300 m² de laboratorios para investigación y prototipado de las startups incubadas, además de equipamiento de distinto tipo. Todo, en el corazón de Puerto Varas, específicamente, en la Casa Kuschel, monumento histórico de la ciudad, y en el proyecto Parque Estación, a metros de distancia.

Además de los dos socios de Kura Biotech, en el equipo gestor del *hub* también están Macarena Carrión, de CBT Patagonia de Sofota Hub; Anette Krohn, de Endeavor Patagonia; Tomás Niklitschek, de Nalca Biotech, y

Tomás Gárate, alcalde de Puerto Varas, aunque también hay otra serie de “amigos del *hub*” y organizaciones fundadoras y colaboradoras.

“Estamos convencidos de que juntarse en un lugar donde se puede generar todo en una escala más humana es más efectivo que juntarse en un lugar donde, a pesar de haber más cosas —como Santiago—, estaría mos todos más dispersos.

Entonces, estar acá no es porque queremos ‘hacer algo en la región’, sino porque creemos que este proyecto establecido en esta región puede hacer de la biotecnología chilena algo más potente”, afirma Wallach.